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— технологии —

Один триллион долларов
Возможности мобильных платежных 
технологий весьма разнообразны, при-
знают эксперты. «Мобильные техноло-
гии позволяют произвести оплату, сфо-
тографировав чек или QR-код на чеке 
или просто поднеся телефон или дру-
гое портативное устройство к термина-
лу»,— рассказывает Давид Ян, предсе-
датель совета директоров и основатель 
компании ABBYY. Примером быстрого и 
широкого распространения мобильных 
расчетов может служить компания Uber, 
которая одной из первых внедрила си-
стему мобильного check-out на консер-
вативном рынке такси, и на сегодня ее 
капитализация оценивается более чем 
в $50 млрд, замечает господин Ян. Тра-
диционные платежные системы уже не 
могут полностью удовлетворить требо-
вания клиентов, считает Дэвид Ла Рос, 
генеральный директор IBM в Централь-
ной и Восточной Европе. По данным 
IBM, сегодня более 80% клиентов нега-
тивно относятся к процессу наличного 
расчета на кассах, предпочитая безна-
личный как более простой, удобный и 
безопасный. 20% людей 20–30 лет пред-
почитают совершать покупки в магази-
нах с помощью электронного кошелька, 
установленного на мобильном устрой-
стве, даже если покупка совершается не-
посредственно в магазине.

Марк Луэ, глава подразделения в 
странах Центральной и Восточной Ев-

ропы, главный управляющий в России, 
Citi: «Всего лишь десятипроцентный 
рост использования электронных пла-
тежей в общей сложности по 90 рынкам 
позволил бы сделать услуги формаль-
ного финансового сектора доступны-
ми еще для более чем 220 млн человек 
и вовлечь в экономику дополнительно 
$1 трлн; правительства этих 90 стран до-
полнительно могли бы собирать нало-
ги на сумму около $100 млрд. Рознич-
ный сектор мог бы сократить издержки 
на обработку наличных примерно на 
$120 млрд, а правительства всех этих 90 
стран — $185 млрд, которые они тратят 
на распределение социальных льгот и 
пособий».

Теория малых сумм
Россия пока остается мировым аутсай-
дером в сфере безналичных платежей: 
доля безналичных трансакций России, 
согласно отчету MIT Technology Review 
«Будущее денег», составляет всего 4% (са-
мые высокие показатели в Сингапуре 
— 61%, Нидерландах — 60% — и США — 
45%). Но этот показатель постоянно уве-
личивается, утверждают участники рын-
ка. Например, многие платежные систе-
мы (QIWI, «Яндекс.Деньги», «КиберПлат» 
и др.) способствуют распространению 
виртуальных денег и переводу потреби-
теля на новые стандарты обслуживания, 
замечает Сергей Чекунов, управляющий 
партнер EDI-провайдера E-COM. Упомя-
нутые системы рассчитаны на прием 
сравнительно небольших платежей от 

физических лиц, но их распростране-
нию способствует интеграция с какой-
либо разветвленной инфраструктурой. 
Например, «Яндекс.Деньги» привязы-
вают к другим сервисам «Яндекса»: «Ян-
декс.маркету», «Яндекс.Такси» и проч.

Также в развитии безналичных пла-
тежей эксперты делают особую ставку 
на технологию бесконтактной оплаты 
NFC (Near Field Communication — «ком-
муникация ближнего поля»). С ее помо-
щью можно оплачивать услуги, поднеся 
банковскую карту или смартфон к тер-
миналу оплаты на расстояние до 10 см. 
«Эти операции также рассчитаны на ма-
лые суммы — до 1 тыс. руб., но проекты 
очень многообещающие, так как многие 
охотно воспользуются подобным реше-
нием для оплаты поездки в метро и на-
земном транспорте»,— полагает госпо-
дин Чекунов. С ним солидарен и пресс-
секретарь МТС Дмитрий Солодовников. 
«В 2013 году мы реализовали первый в 
России успешный коммерческий NFC-
проект по оплате со смартфона проезда 
в общественном транспорте в Новоси-
бирске и Казани»,— рассказал он.

Также МТС в будущем планируют пре-
доставить банкам «возможность записи 
их банковских карт на SIM-карты уда-
ленным способом». По словам пресс-се-
кретаря компании, номер телефона ста-
нет «уникальным идентификатором и 
единым ключом доступа к набору фи-
нансовых услуг, а SIM-карта с электрон-
ной подписью придаст действиям або-
нента юридическую значимость».

Тем же способом можно осуществ-
лять финансовое взаимодействие меж-
ду компаниями, уверены участники 
B2B-рынка. Предприятия постепенно 
перейдут на осуществление всей своей 
товарной и коммерческой деятельнос-
ти в режиме «одного окна», уверен го-
сподин Чекунов. А гендиректор группы 
электронных торговых площадок OTC.
RU Дмитрий Пангин рассказал, что в сер-
висе группы — OTC-finance — уже реа-
лизован единый автоматизированный 
агрегатор финансовых услуг для компа-
ний, осуществляющих закупочную дея-
тельность. Например, участники сделок 
могут оформить на площадке электрон-
ную банковскую гарантию исполнения 
контрактов без посещения банка, подать 
онлайн-заявку на кредит и получить фи-
нансовые средства для обеспечения ис-
полнения контракта и т. д.

Безопасный мобильный
Несмотря на значительные изменения, 
происшедшие в последние годы в пла-
тежной индустрии, вопрос безопас-
ности не перестает волновать клиен-
тов, замечает Дэвид Ла Рос из IBM. Око-
ло 60% потребителей опасаются кражи 
и несанкционированного использова-
ния данных их кредитных карт. Вопро-
сы национальной безопасности и воен-
ные угрозы заботят меньший процент 
респондентов, иронизирует господин 
Ла Рос. Впрочем, при оплате с мобиль-
ного телефона риски меньше, чем при 
оплате банковскими картами, утвер-
ждает Давид Ян. Например, нивелиру-
ются угрозы, которые возникают при 
передаче карты продавцу — совершен-
но незнакомому человеку. Помимо это-
го минимизируется риск мошенниче-
ских трансакций, ведь трансакция в мо-
бильных платежах происходит, как пра-
вило, не на точке между устройством и 
кассовым терминалом, а в облаке, пояс-
няет господин Ян.

Екатерина Суворова

Загляните  
в электронный кошелек

— благотворительность —

Благотворительность хоть и имеет 
огромное социальное значение, яв-
ляется частью финансовой системы 
и живет по ее законам. Через любой 
фонд проходят деньги спонсоров, 
жертвователей — физических или 
юридических лиц, и, соответственно, 
возникает необходимость управлять 
этими средствами. Об особенно-
стях управления благотворительны-
ми деньгами шла речь на профильной 
секции ПМЭФ-2015.

Из рук в фонды
Фонды, которые собирают пожертвова-
ния на лечение, как правило, инвести-
рованием своих средств не занимают-
ся. Они сами управляют собранными 
средствами, причем схемы движения 
средств в таких фондах очень просты и 
прозрачны. Характерным примером яв-
ляется Русфонд. Все деньги, собранные 
после публикации фонда в СМИ (64 фе-
деральных и региональных издания, 
«Первый канал», ВГТРК), поступают на 
единый счет, с него оплачивается счет 
клиники или поставщика лекарств, и 
конкретный ребенок получает необхо-
димое лечение. Если средств на ребен-
ка собрано больше, чем требовалось, 
можно направить излишки на лечение 
других детей—очередников фонда.

«Для финансирования деятельности 
Русфонда мы используем безадресные 

пожертвования,— говорит президент 
Русфонда Лев Амбиндер.— В прошлом 
году доля средств, потраченных на обес-
печение работы фонда, составила 6,55% 
от общего объема сборов. Это не только 
зарплата 74 сотрудников, но и расходы 
на наши программы, на аренду помеще-
ния, на связь и командировки».

Со СМИ Русфонд работает на безвоз-
мездной основе по договорам партнерст-
ва: издание или телеканал предоставляют 
свою площадку, фонд осуществляет про-
верку просьб о помощи и сбор докумен-
тов, подготовку публикаций, сбор пожер-
твований, работу с партнерами — кли-
никами и компаниями-донорами, с част-
ными жертвователями, оплату счетов по-
ставщиков медицинских товаров и услуг.

Аутсорсинг 
в благотворительности
Другая история — фонды, созданные 
крупными собственниками и корпораци-
ями для финансирования образователь-
ных и культурных программ. Они, как 
правило, финансируют университеты, 
колледжи, школы, научно-исследователь-
ские институты, центры искусств, цер-
кви, различные общественные организа-
ции. Получив средства в виде крупных де-
нежных дотаций или пакетов ценных бу-
маг компании, благотворительные фон-
ды такого рода выходят на рынок капита-
ла, вкладывая средства в различные цен-
ные бумаги или получая дивиденды с пе-
реданных им ценных бумаг, преумножая 

первоначальный капитал. И эта функция 
чаще всего передается внешним органи-
зациям, профессионально выступающим 
в роли игроков финансовых рынков.

Перед банками и управляющими 
компаниями, которым передаются в 
управление средства благотворитель-
ных фондов, стоит задача не столько 
приумножить инвестированные день-
ги, сколько сохранить их, получив при-
быль хотя бы на уровне инфляции. Де-
ло в том, что инструменты, которые мо-
гут быть использованы при управле-
нии деньгами ПИФов, НПФов и благот-
ворительных фондов, очень жестко ог-
раничиваются законодательно, причем 
правила инвестирования таких средств 
постоянно пересматриваются в сторону 
еще большего ужесточения.

«До 2014 года наши клиенты стави-
ли перед нами задачу достижения ре-
зультатов на уровне инфляция 3–5% в 
годовом выражении,— говорит Айлин 
Сантей, первый вице-президент Газпро-
мбанка, руководитель бизнеса довери-
тельного управления.— Это хороший 
результат даже при благоприятной эко-
номической обстановке, принимая во 
внимание все существующие законо-
дательные ограничения по инвестиро-
ванию средств эндаумент-фондов». Го-
сподин Айлин подчеркивает, что суще-
ствующие законодательные ограниче-
ния существенно препятствуют реали-
зации привлекательных инвестицион-
ных стратегий и возникающих идей, в 

том числе максимально эффективному 
реагированию на кризисные явления 
и возникающие стрессовые ситуации.

Сейчас под управлением ЗАО «Газпро-
мбанк — Управление активами» нахо-
дятся средства 39 эндаумент-фондов — 
это более половины российского рын-
ка фондов целевого капитала. При этом 
в неблагоприятных условиях 2014 года 
ни один из клиентов компании не полу-
чил отрицательную доходность.

«В текущий момент ситуация на фи-
нансовых и валютных рынках остается 
напряженной и шаткой, несмотря на ее 
существенное улучшение и стабилиза-
цию в первом квартале 2015 года,— счи-
тает Айлин Сантей.— Но даже в неблаго-
приятных условиях возникают привле-
кательные инвестиционные возмож-
ности. В 2014 году мы придерживались 
консервативных вложений, в то время 
как в самом начале 2015 года мы суще-
ственно пересмотрели нашу стратегию».

Для управляющих компаний, кото-
рые обеспечивают сохранность средств 
благотворительных фондов путем ин-
вестирования, в данной работе важна 
больше социальная роль, а не коммер-
ческая составляющая. Комиссия их ми-
нимальна и выплачивается только тог-
да, когда клиент получил прибыль. При 
нулевой доходности управляющая ком-
пания не получает ничего, так что с их 
стороны этот вид бизнеса тоже больше 
похож на благотворительность.

Ольга Кучерова

Чужих денег не бывает

На ПМЭФ-2015 состоялась секция «Будущее электронного кошелька и модерни-
зация глобальных платформ безналичных расчетов». Представители крупнейших 
мировых финансовых организаций и IT-компаний постарались очертить перспе-
ктиву развития современных технологий безналичной оплаты. Эксперты увере-
ны, что будущее российских безналичных расчетов определят сервисы «единого 
окна». Для физических лиц это смартфон, для компаний — автоматизированные 
агрегаторы финансовых сервисов и электронный документооборот.

Константин Эггерт, 
обозреватель радиостанции «Коммерсантъ FM»

Главный  
 участник  
форума

«Здесь все, с кем бы они ни говорили, по сути дела, всегда об-
ращаются к одному человеку» — такую емкую характеристи-
ку Санкт-Петербургского международного экономического 
форума я услышал от одного из участников. Это действитель-
но так. Несмотря на подписываемые сделки и меморанду-
мы о намерениях, главной задачей участников, как россий-
ских, так и иностранных, всегда была демонстрация лояль-
ности власти. Чиновники российского правительства и ад-
министрации президента внимательно смотрят, руководи-
телями какого уровня представлены международные ком-
пании. Чем он выше, тем лучше шансы компании добиться 
встречи с президентом, премьером или министрами для ре-
шения своих вопросов.

После года санкций, низких цен на нефть и экономическо-
го спада всем стало ясно, что нынешние заморозки в отноше-
ниях с Западом продлятся долго. И российские, и иностран-
ные участники ожидали, что российское руководство расска-
жет, что оно намерено делать дальше. Либерализация — так 
либерализация, мобилизация — так мобилизация, лишь бы 
стало ясно, как бизнесу строить собственную долгосрочную 
стратегию в новых условиях.

Однако форум открылся сенсационным заявлением Герма-
на Грефа о том, что любой кризис прежде всего результат пло-
хого менеджмента, предложением Алексея Кудрина провес-
ти досрочные президентские выборы и презентацией Сбер-
банком перевода книги «Why Nations Fail» («Как государства 
становятся несостоявшимися»). В русском варианте название 
смягчили — «Почему одни страны бедные, а другие — бога-
тые». Вполне прозрачная критика нынешней системы госу-
дарственного управления России, исходившая от статусных 
технократов, по моему личному ощущению, была неслучай-
ной. Предприниматели и государственные чиновники, при-
езжающие каждый год в Петербург, очень не любят говорить 
о политике, но в нынешнем году ощущение, что без политиче-
ских изменений (в ту или иную сторону) никаких долгосроч-
ных планов не выработать, было особенно сильным.

Ответ, который дал Владимир Путин собравшимся в ком-
плексе «Ленэкспо» на пленарное заседание гостям, был то-
же, по сути, политическим. Он говорил и о налоговых льго-
тах, и о курсах усовершенствования квалификации чинов-
ников, и о создании сети региональных штабов по привле-
чению инвестиций, и даже о возрождении системы профес-
сионально-технического образования, но только не о состоя-
нии государственных институтов. «У России есть проблемы, 
но они временные и не особо значимые» — вот суть прези-
дентского послания.

Кризис если не преодолен, то уже не такой острый. Инфля-
ция под контролем. Санкции — «так называемые». О Европей-
ском союзе — пара фраз. О Соединенных Штатах, наоборот, 
много, но крайне негативно. Распад СССР — инициатива Рос-
сии, а не победа США. Пожалуй, впервые в такой аудитории 
президент фактически обвинил Вашингтон в намерении сме-
нить режим в России. Главный инструмент здесь, с его точки 
зрения,— финансирование НПО. Про Украину тоже было ска-
зано немало и резко. События 2013–2014 годов в Киеве он по-
ставил в один ряд с иракскими и ливийскими. Правительст-
во Порошенко—Яценюка просто марионетки Вашингтона. 
Брюссель тоже несамостоятелен в решениях.

Зато много и хорошо президент Владимир Путин говорил 
о Китае. Один из главных, если не самый главный, геополити-
ческих и геоэкономических итогов форума — официальное 
подтверждение стратегического курса на максимально ши-
рокое сотрудничество с Пекином во всех областях. Ни дово-
ды о технологическом лидерстве Запада, ни ссылки на расту-
щий демографический и экономический разрыв между Рос-
сией и КНР (явно в пользу китайцев), ни свидетельства увели-
чивающихся геополитических амбиций Пекина не влияют на 
Кремль. Там сегодня убеждены, что именно в союзе с КНР ны-
нешней системе будет обеспечена экономическая, а значит, и 
политическая стабильность. Это, конечно, не полный разрыв 
с Западом. Он попросту невозможен. Но это такое похолода-
ние, которое нескоро сменится потеплением.

Впрочем, не совсем. Демонстративная дружба с Китаем 
должна помимо прочего подтолкнуть съехавшихся в север-
ную столицу капитанов западного бизнеса к тому, чтобы сроч-
но еще активнее лоббировать на Капитолийском холме и в ко-
ридорах Европейской комиссии отмену санкций против рос-
сийских компаний и банков. Ведь новых финансовых огра-
ничений со стороны ЕС и США в Москве опасаются. Вопреки 
прошлогодним надеждам, азиатские банки, включая китай-
ские, не спешат кредитовать российский банковский сектор.


